

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. 1 mes 6 rs., 3 id. 16
 Resto de España y Portugal. . . 1 id. 8 id. 3 id. 18
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 12
 En Francia. Trimestre, 48. rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ANUNCIOS

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 7 cénts. de real línea.
 Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.
 Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.
 Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase
 Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 1.º de Setiembre de 1882

A vuela pluma.

Comencemos hoy por insertar dos sueltos de *La Reconquista*, cuyo colega, en nuestro concepto los debe haber publicado por encargo de algun ex-moderado de los que hoy se las echan de mas liberales que Pi y mas Balagueristas que el mismo señor Balaguer por la cuenta que le tiene y el cual, segun parece, es el mismo que endilga á *La Izquierda de Madrid* unas cartas que hacen llorar de risa por lo pretensiosas y faltas de lógica.

He aqui el primer suelto:

LA LUCHA de Gerona, que en la tarea de defender al Director de Beneficencia, y en bilis fusionista no cede á nadie, ni aun á «La Vanguardia de Godó» endilga un artículo en contestacion á un suelto nuestro en el que decíamos á los impacientes que nuestro amigo el Sr. Balaguer iria del 8 á 10 á Gerona, artículo en el que en tono de domine dice que bien puede ir D. Victor á la inmortal ciudad, que allí le espera el vacío, y unos pocos que siguen el camino del ultra-liberalismo. Y añade que si creemos otra cosa estamos equivocados, que ya nos convenceremos.

Pues señora Lucha, hasta entonces, y buen oido.

Con decir que LA LUCHA no ha dicho lo que se le atribuye, sin duda para que D. Victor premita con eficacia mayor los servicios del autor del suelto, dicho queda lo equivocado que el colega anduvo al admitir como moneda corriente lo que es completamente falso.

Lea la redaccion lo que decíamos en nuestra seccion de *A vuela pluma* (no en artículo como le hacen decir) y se persuadirá de que no hay tales carneros en la forma ni el modo con que *La Reconquista* lo expresa, y si estamos equivocados, le rogamos publique nuestro párrafo y así sus lectores saldrán de dudas y compararán. Que los que siguen en Gerona las inspiraciones del señor Balaguer son unos pocos, si que lo hemos dicho y nos ratificamos y si no fuera soñviantar las pretensiones de esos señores, diríamos al colega que vive soñando por lo que á esta provincia se refiere, que sus amigos en disidencia están solos, completamente solos sin amigos políticos ni en el litoral, ni en el llano ni en la montaña y si nó, salga el colega del medio en que vive, tome noticias fidedignas, recorra aunque á la ligera el país, y saldrá de dudas.

No hemos dicho que al señor Balaguer le espera el vacío; sabemos que la hidalguía y la educación impone el deber de ser corteses con huéspedes de tanta valia, lo que hemos dicho es, que sentimos que nuestro antiguo amigo venga á Gerona con el carácter político que viene, porque así se verán privados del honor de esperarle y contribuir á festejarle muchos de sus amigos particulares y correligionarios de los que en la actualidad no le seguimos por los

derroteros de la disidencia. Por lo demas, vendrá el señor Balaguer; será mas ó menos numerosamente recibido y visitado por que lo cortes no quita á lo valiente; mucha gente irá á oír su discurso como sucedió cuando vinieron Castelar y Pi y luego.... los disidentes quedarán muy satisfechos, el corresponsal de nuevo cuño remitirá á la *Izquierda* unas cuantas correspondencias llenas de disidentes de esta provincia y de entusiasmo ficticio, pasarán unos días y.... nada mas. ¿Lo duda el colega? Pues tiempo al tiempo que es maestro de verdades. Esto es lo que dijimos el otro día y lo que hoy repetimos, lo cual dista, pero mucho, de como el colega lo dice. Por lo demas, tendremos el oido avisor cuando el caso llague, que lo deseamos porque hemos de pasar buenos ratos viendo ciertas agitaciones personales precursoras de inutil movimiento.

Vamos al segundo suelto que, por la pinta, pertenece tambien al ex-moderado agradecido. Toma el siguiente suelto de un colega local:

«La izquierda existe por leyes inmutables. Si sus huestes se dispersaron por la repulsion de los desaciertos centralistas aceptados por Sagasta, hoy se reorganizan en torno de la bandera que recogió Balaguer el día infausto de la dispersion y á ella se agrupan los hombres de fé y patriotismo, que no han abjurado el dogma del partido liberal-dinástico.»

Y el colega barcelonés añade ó le añaden el siguiente comentario:

Bien dicho, estimado colega, y puesto que «La Lucha» tiene algo cansada la vista, y cerrados los oídos, encárguele que se ponga en cura para pronto, porque posible será que oiga y vea tanto dentro de pocos días, que recaiga en su enfermedad, y no tenga ya cura.

Lo sentiremos tanto como en aras de la caridad lo desea el autor de las líneas, aunque por la cuenta que nos tiene, nos pondremos gafas y gafones que todo se necesitará para contemplar á conciencia el cuadro de figuras y figurones que se presentará á nuestra vista.

Y basta ya de *Reconquista* y puros de aqui: vamos á otra cosa.

Y se celebró el Consejo de ministros del que tanto esperaban los disidentes y del que tanto han escrito pronosticando ruinas troyanas y caidas solemnes, y ocurrió que no ocurrió nada sin saber ahora que decir los profetas. He aqui á que quedó reducido el Consejo, segun datos autorizados que justifican los demás periódicos.

Asuntos tratados, segun mis noticias: De las gestiones diplomáticas y del curso de las negociaciones con motivo de los sucesos de Egipto, en lo que se refiere al Canal de Suez, dió cuenta detallada el señor marqués de la Vega de Armijo, acordándose lo que ya dije ayer. De Borneo y Marruecos tambien se habló algo, continuando las negociaciones en el primer punto. No respondo de su exactitud, porque no he podido comprobarla, pero me han asegurado que en el Consejo se acordó establecer una pes-

queria en Santa Cruz de Mar Pequeña.

Cuestion de subsistencias: Este asunto es el que ha ocupado más tiempo la atencion de los ministros. El señor ministro de la Gobernacion leyó á sus compañeros un resumen detallado de los datos remitidos por los gobernadores respecto á las existencias de cereales en las provincias, y en vista de que de ellos resulta que aquellas son en la actualidad mayores que en el año de 1868, los consejeros responsables convinieron en que el conflicto proviene de la falta de trabajo, en vez de la de subsistencias.

En vista de esto, los ministros acordaron sacar á subasta pública las obras que en virtud de una real orden de reciente fecha, se están ejecutando por administracion, advirtiendo á los contratistas en los respectivos pliegos de condiciones, que las obras han de construirse dentro de plazos cortos.

Para atender á los gastos que esta medida origine, se ha autorizado al señor ministro de Fomento para que emplee todos los recursos disponibles en su departamento, sin perjuicio de acudir á las Cortes pidiendo recursos extraordinarios, si hubiera necesidad. Se ha telegrafado al Sr. Borregon, director interino de Obras públicas, para que venga á la Granja á ultimar esta cuestion con el señor Albareda.

Abandonando el pensamiento de la libre introduccion de cereales extranjeros, con más que, segun me han asegurado, el ministro de Hacienda piensa proponer á las Cortes alguna rebaja en los derechos.

Cuestion sanitaria en Filipinas: Tambien los ministros se ocuparon en este asunto con detenimiento, habiendo acordado que se quemen algunos montes en la parte Sur de aquel Archipiélago, para evitar en lo posible la propagacion del cólera.

De politica interior, absolutamente nada.

Y aqui está todo. Flojo mico se han llevado los que de este consejo esperaban el diluvio.

No parece muy firme la situacion del ministerio francés. Los oportunistas se imponen.

Devés, Legrandy Fallieras, siguiendo el ejemplo de los Farre, Cazot y Coustans en los ministerios Ferry y Freycinet, se han colocado en situacion de dar tono al ministerio. Grevy sale uno de estos días para veranear lo cual hace creer que son algo prematuros los peligros de una crisis que solo en lontananza se ve inminente. A propósito de Grevy. Su órgano *La Paix* desmiente los rumores de que se encontraba enfermo, y dice que su salud es excelente. No dejaria en los momentos actuales de ser complicacion grave la muerte del presidente.

Hace días que se encuentra en Paris el marqués de Bascioni, quien se dice ha traído allí una mision confidencial del gabinete italiano. El marqués figuró muchísimo en los días de Napoleon III, conoce á los diplomáticos franceses, y no faltan agoreros que se adelantan á decir que Italia siente vaivenes galicos, y tanea una reconciliacion seria con su hermana de raza. J. J. Gambetta quiere cenirse los laureles

de esta reconciliacion, que atribuye á resortes en cuyo manejo él solo es el iniciado, pero esa es mania vieja en Gambetta que, allí donde clava su único ojo, cree siempre clavar la bala. Ahora va el 10 de Setiembre venidero á Suiza, y tambien se ha dejado de decir que cuando vuelva de su veraneo la alianza suiza será un hecho consumado.

No sabemos hasta que punto podrán reconciliarse Francia é Italia, con las pretensiones que esta alienta á la Saboya, Córcega, los Alpes Marítimos, Tripoli y Túnez, á cuyas pretensiones dan un viso formal los 16 grandes acorazados que tiene en el Mediterráneo, y de que son gallarda muestra *El Duello* y *El Dandolo*, y las 26 baterias de torpedos que ha montado en el mismo mar, esto sin contar sus cañoneras, que al decir de un ilustre marino francés son las mejores de Europa, ni los 210.000 marinos que la península tiene inscritos cuando los de Francia no llegan á 110.000.

Italia, de momento, converge á la coalicion austro-húngara, que con su evolucion suma ciento diez millones de habitantes, y tres millones de soldados, coalicion que solo derrotaria, segun con las estadísticas probamos, otra anglo-franco-rusa, por muchas razones indicada. La actitud de Italia puede, una vez mas en su moderna historia, decidir del concierto de Europa, y de los futuros destinos de ésta.

Un periódico ruso, *El Golos*, llama la atención hácia el continuo artillar de Rusia sus fronteras en Silesia. El peligro mas grande que puede hacer surgir repentinamente la nacion rusa sería la denuncia del tratado de San Steffano, para lo cual no han de faltarle pretestos.

Nada de Egipto por lo que hace á su aspecto militar. El convenio de Inglaterra con La Puerta, para llevar allí los soldados turcos, parece ultimado, cosa rara en verdad, puesto que será sin duda la primera vez que veamos, si lo vemos, combatir mulsulmanes contra el estandarte verde.

Arabi en Telet-kebir tenia á sus órdenes el 28 los valientes regimientos negros mandados por Abdal-Baja, y segun parece no es absoluta la desanimacion del caudillo por los reveses que hasta ahora ha sufrido, como tuvo empeño en hacernos creer el telégrafo.

La Gaceta publica el estado demostrativo de la recaudacion obtenida en las aduanas de la isla de Puerto-Rico durante el mes de Julio último.

Por derechos de importacion se cobró en el expresado mes la suma de 184.908'97 pesos, y de exportacion 31.045'80.

En igual mes de 1881 los derechos de importacion se elevaron á la cifra de pesos 201.044'5, y los de exportacion á la de 23.934'42, resultando, por consiguiente, una dife-

rencia de ménos en 1882 de pesos 16.135'8 en importacion, y de más en exportacion de 7.111'38.

Como una dedada de hiel á los que desean la ruptura de lo que en la actualidad impropiamente llaman fusion, dice *El Liberal*, periódico democrático, que las personas que han estado en la Granja á saludar al Sr. Sagasta, dicen que éste se muestra ahora menos que nunca inclinado á llevar á cabo una modificación ministerial y se halla firmemente persuadido de que ninguno de los individuos del gabinete la intenta ni la desea siquiera, y por lo que se refiere á la intentada formación del tercer partido, el señor Sagasta no concede importancia alguna al proyecto, entre otras razones, porque dice que en el fusionismo ni hay, ni puede haber, otra izquierda dinástica que la por él personificada.

Vayan tomando acta los disidentes. Además, el mismo periódico, que no tiene nada de benévolo para la situación, publica en su número del 27 un artículo titulado *El triunfo de Sagasta* entre cuyos párrafos encontramos los siguientes:

Algo significan la benevolencia del General Lopez Dominguez y la adhesión del señor Navarro y Rodrigo, cuyas relaciones con el presidente del Gobierno son cordialísimas. Es indudable que á este cambio de actitudes ha precedido, si no un pacto, la promesa formal, cuando menos, de penetrar decididamente en el camino de las reformas.

Después de su última conferencia con el duque de la Torre, ha dicho el señor Sagasta que «planteará cuanto ha ofrecido» el partido constitucional y demostrará así que es innecesaria la formación de un tercer partido. Sobre esta base ha podido fundar su reconciliación con los disidentes.

A estos cabrá la satisfacción de haber liberalizado la política fusionista y volverán á ocupar entre los suyos el puesto de honor que en justicia les corresponde.

¿Qué queda, pues, de la izquierda dinástica?

Un colega madrileño publica una carta fechada en Port-Said, de la cual tomamos los siguientes curiosos párrafos:

«Los españoles de la fragata «Cármén» son aquí solo muy respetados, sino muy queridos. En una alocución dirigida el 10 á los jefes de las tribus beduinas por Hasan-bey, gobernador de Ismailia y su demarcación, se lee este pasaje:

«Los españoles son aquellos que nosotros conocemos bajo el nombre de «andalus.»

«Son hermanos nuestros. Ellos también sufren humillantes vejaciones de nuestros enemigos.

«Tienen un pedazo de su patria robado por estos malditos. En la cumbre de los montes de Gibraltar ondea el pabellón inglés.

«Ellos también, como nosotros, tienen amargado el corazón.

«Yo mismo he visto á Gibraltar.

«Respetadlos; queredlos, y proporcionadles cuanto necesiten.»

Esta simpatía que aquí inspiran los españoles es una cosa cierta; tanto, que se atribuye á varios personajes del partido nacional la idea de procurarse en España oficiales para las tropas egipcias, y particularmente artilleros.

El gobernador de Ismailia, que dice en su alocución haber visto Gibraltar, es oficial de marina: hizo sus estudios y aprendizaje en la escuadra francesa. Lo mismo que el bajá de Port-Said se mantiene fiel á Alimed-Arabi, con quien digase lo que quiera, está hoy todo el Egipto.

De política interior, nada nuevo á no ser el empeño de los periódicos *La Izquierda Dinástica* de Madrid y *La Reconquista* de Barcelona en dar por formado el nuevo partido zurdo, como algunos lo llaman, mientras que los demás periódicos de todas

procedencias dan por fracasado el propósito. Veremos si cuando llegue el correo que esperamos, encontramos algo más de particular.

Y llegó el correo y leímos los telegramas de la prensa de Barcelona, y nada que merezca la pena. Es decir, hay algo, pero sin autoridad ni cosa que se le parezca por respeto que nos merezca la personalidad del señor Oliver de *El Imparcial* el cual publica una correspondencia bajo el título *Una conferencia con el duque de la Torre* y de la cual, á falta de otros asuntos de que tratar, se ocupa la prensa y muy particularmente los pocos periódicos zurdos que dán lo dicho por el Sr. Oliver como artículo de fé aunque en sus aplausos incurran en una contradicción garrafal. La síntesis de esa conferencia consiste en que el Sr. Duque se proclama partidario de la Constitución de 1869 y de un partido liberal en donde quepan todos los liberales, incluyendo á Sagasta y llegando á Montero Rios y Martos, es decir, un partido fusionista, que es lo que no quieren los izquierdos apesar de desearlo. Algunos colegas toman por lo vivo lo que dice esa carta y nosotros, quizás por nuestros limitados alcances, no le damos ninguna, porque ¿qué más natural, que si el general Serrano quiere decir algo, lo diga él mismo en la prensa, ó en el parlamento? que necesidad hay que tenga conferencias y falte á su proverbial reserva abriendo el area de sus secretos á un simple mortal de una redacción si quiera tenga la importancia de la del *Imparcial*? Y aun que fuera cierto lo que esa carta dice, ¿que iban ganando los que se han separado de la situación actual?

La suerte es, que interin el general Serrano no hable, queda en pié su discurso en Linares: él ha jurado la Constitución de 1876; él contribuyó á la formación del partido liberal-dinástico y tiene aceptado el programa que expuso el señor Sagasta como lo justifica el autor de la carta cuando pone en boca del Duque la declaración de que *hasta el día viene apoyando al gobierno*: pues si lo viene apoyando hasta el día, ¿cómo es que desapruueba aquello que apoya? En fin, eso es una carta mas que dará juego á la pluma unos días interin salen otros asuntos de mayor y verdadera importancia.

Antes de cerrar esta sección, hemos de consignar una fatal nueva. El cólera morbo se ha presentado en Suez y su existencia se ha declarado oficialmente según parte recibido por el Ministro de Estado. El gobierno adopta enérgicas medidas, pues el peligro es inmenso como se deja ver.

ANDORRA.

II

Su clima es frío, pero tiene aguas puras y aire sano lo cual hace que se vayan edificando quintas de recreo en los valles. Los montes ó cabezos mas altos que tiene, son el de las Mineras, llamado así por las muchas minas de hierro que en el existen; el de Casamanya, de Saturria, de Montclar, de San Julian y de Juglar, verdaderas Termópilas de La República. Hay en sus ásperas cordilleras puertos ó gargantas muy peligrosos, abundantes minas de hierro de calidad excelente, una de plomo, no pocas de alumbre, cuarzo, pizarra, tierra negra, arminio y muchas canteras de jaspé y mármoles. Tiene, además, aguas termales, sulfúreas y ferruginosas de gran aplicación para la humanidad doliente. Son innumerables las fuentes, cas-

cadasy saltos de agua, siendo la principal corriente la que con el nombre de Valira atraviesa el valle en direcciones diferentes y que, uniéndose, forman un solo río que á la salida de los valles se junta con el Segre. El terreno se divide en prados, donde se crían variedad de hierbas de pasto para alimento de ganados en invierno, tierras de labor en que se cosecha centeno, algunas legumbres y hortalizas, poco cáñamo, sabrosas patatas, algun frutal, especialmente nogueras y castanos, destinándose la parte meridional al cultivo del tabaco. Los eriales aprovechanlos para ricos pastos de verano, bosques de pinos, abetos, robles, encinas, abedules, fresnos, chopos y otros árboles que proporcionan abundante madera, no solo útil para los edificios, si no para mástiles y construcción de buques, trasportándose por los rios Valira y Segre hasta Tortosa y otros puntos del Mediterráneo; hay trozos en que florece el avellano, el saisco, el boj, el enebro y otros arbustos; la frambuesa, la zarzamora, la fresa y la grosella, que con su fruto aromático embalsaman el ambiente y halagan el paladar con los ácidos más gratos y saludables; muchas raíces y plantas medicinales. El ganado lanar, cabrio, vacuno, mular, caballo y de cerda, cuyo jamon es buscado con afán en los mercados de Paris, debido sin duda á la hoja del fresno de que se alimenta el animal y á la frescura del aire con que se cura, distribuidos en pequeños rebaños pueblan los llanos y los montes; saltan con libertad entre los jarales y mayores espesuras las cabras montesas, los osos, lobos, zorras, liebres y ardillas; anidan en los puntos mas abrigados de los espesados sitios, ó en las ramas de los copudos árboles, la gallina de monte cuya caza á la claridad de la luna es divertidísima, la perdiz blanca, la parda ó *ceñra*, algunas de la especie común, y multitud de mirlos y ruiseñores; las águilas de varias especies y otras aves de rapiña habitan en lo mas pelado de los cerros, desde donde se dejan caer sobre su presa á mansalva.

Andorra es pues un pequeño paraíso para la cenegetica.

Hay grandes terrenos comunales á los pueblos de la frontera, tanto por la parte de España como por la de Francia. Esos terrenos, como generalmente sucede en todas partes, han dado origen á multiples discordias, y últimamente hubo un pleito seguido en Tolosa en 1835 ante la *Court Royal* que ganó con costas el valle.

Dividese el valle en 6 parroquias ó comunales, á saber: Andorra, San Julian de Loria, Massana, Ordino, Encamp y Canillo.

La instrucción pública se halla en pésimo estado; apenas hay una escuela primaria en cada parroquia y estas en mal local: las ciencias, artes y hasta oficios vienen á estudiarlas á España los de posición mediana, y á Francia muchos de familias distinguidas. En general, hay poca afición á las letras.

La industria se reduce á tres fraguas que dan abundante y buen hierro; á algunos telares de paños burdos y mantas en el pueblo de Escaldas y en el de San Juan de Loria; los telares de lienzo son rarísimos; en los pasajes mas altos se hace queso y manteca. Los oficios mecánicos son generalmente ejercidos por franceses y españoles; de esta nación son comunmente naturales todos los vicaríos y muchos médicos y farmacéuticos.

El comercio de exportación consiste, con España, en mucho hierro, ganado de toda especie; paños y

mantas de las fábricas de Escaldas, locineta, queso y manteca; y con Francia, pieles sin curtir, lana, algun ganado lanar fino, jamones y terneras.

El de importación con España es considerable, dada la pequeñez del territorio; todo lo que se consume en Andorra de comestibles y bebidas se introduce de España, con otras muchas cosas necesarias á la vida, inclusa sal, libros y hasta la bula de la Sta. Cruzada de Francia se importa únicamente congrio y licores compuestos. El contrabando que se hace desde Andorra es inmenso. El que llega á San Juan de Loria vé ocho grandes bazares que venden géneros y artefactos de Francia. Nunca asoma un alma á comprar, y sin embargo los bazares agotan sus existencias que es una maravilla, de que darian cuenta si hablasen las gargantas de los valles. Pasan de contrabando á Francia vinos generosos, aceite, sal, géneros ultramarinos y seda, pero meten allí mucho menos que nos engullen por la exquisita vigilancia de los aduaneros que ven un pequeño diablo en cada andorrano.

¿Porqué Andorra no se enlaza con una via férrea? Esto multiplicaria su importancia pobrisima en el órden postal, ya que no cuenta mas que con pésimos caminos de herradura, y el único transitable es el que une á San Juan de Loria con Urgel.

Antes iban los andorranos á Urgel por su correspondencia. Desde 1833 parte un convoy diario de Urgel á Andorra, y allí la administración local tiene linea establecida hasta Aix (Francia.)

La población de los valles se calcula en unas diez y seis mil almas, pero hay siempre una población flotante lo menos de cuatro á cinco mil almas, salvadas las ferias y mercados, pues entonces afluye mucha gente.

¿Su aislamiento la hace progresar ó decaer?

Indudablemente que lo ultimo. Una linea férrea haria milagros para la prosperidad de aquellos valles, apegados á su vida tradicional y temblorosos á cada momento de que van á ser pasto de la voracidad franco-hispana.

¡Pobres gentes!—J. L. de A.

Gacetilla General.

Segun nos participa desde Puigcerdá un amigo, la hija mayor de nuestro querido amigo D. Felix Maciá y Benaplata, Diputado á Cortes por aquel distrito, se encuentra gravemente enferma.

De todas véras deseamos que la enferma recobre su salud y que nuestro amigo y su distinguida familia salgan del estado angustioso en que se encuentran.

—Se ha ordenado la busca y captura del desertor Rafael Puigmal Barriuel, natural de Camprodon.

—El periódico oficial, publica la relacion de los reclutas de Ultramar pertenecientes á reemplazos de años anteriores que deben presentarse en 1.º del próximo Setiembre al Jefe del Batallon reserva de esta ciudad, para marchar desde luego al Depósito de embarque de Barcelona.

Segun ella, los reclutas son; Juan Jordi Roura, de S. Miguel de Cladells. Juan Causadías Risch, Sta. Coloma de Farnés. José Figueras Costa, Castellfullit. Luis Bonmati Roig, Besanó. Jaime Buxeda Gisbert, Albalá. Jaime Llorensi Magret, S. Martin de Vilallonga. José Cerdá Gosas, Puigcerdá.

—En breve aparecerá en la *Gaceta* una real orden circular del ministro

terio de Fomento, disponiendo se saquen á subasta las obras públicas que recientemente se han mandado hacer por administración.

—Ha fallecido en Puigcerdá el padre Miguel Sabadell, rector del Colegio de Padres Escolapios de aquella villa, á donde había llegado poco tiempo hacia.

—La manteca y las grasas en general, cuando se alteran y enrancian, se les puede privar del olor y sabor desagradable que adquieren, exponiéndola al fuego para que se fundan, añadiendo un pedazo de pan tostado.

De este modo se desprenden los productos olorosos y de sabor acre, y además son absorbidos por el pan tostado. Se cuele si es necesario la manteca, y resulta despues de esta operación sin las propiedades que adquirió por el arranciamiento.

—El colega local que ahora se llama disidente con el mismo fundamento que se llamó Sagastino hasta no hace mucho, comprende que lo que dijo en su edición del venticinco fué una solemne inconveniencia; nos dedica nada menos que tres columnas para desagraviar á los señores Bassols, Ferrer, Ordís, Majnelo y Güell á quienes trató de ridiculizar sin saber porqué, por mas que á estos dos les regala de nuevo alguna de esas chanzonetas de las que el colega tiene para su exclusivo uso, chanzonetas de las que tampoco nosotros nos libramos, sin duda para demostrar que su estilo y costumbre no encuentran modificación ni aun con el ejemplo de los demás.

Si no temiéramos perder el tiempo, reproduciríamos lo dicho por ese periódico y lo rectificado por él, y verian nuestros lectores con todos sus detalles la nueva plancha, como ahora se dice, del adalid de los que gobernaron la provincia el año pasado; pero como no creemos necesario ni perder el tiempo ni el espacio en probar lo que no necesita prueba, nos abstenemos de replicar al periódico en cuestion por que nada en limpio sacaríamos.

Pasando por alto los piropos de su buen gusto que nos regala, cosa que no nos mortifica por mas que nos vaya obligando con este proceder á lo que no queremos volver, debemos advertirle que, fuera de la amistad que hemos profesado y profesamos al señor Balaguer y de las atenciones sociales que hemos tenido el honor de merecer de dicho señor, nada le debemos, absolutamente nada que pueda acusar una ingratitud de nuestra parte por no seguirle ahora en su disidencia, cosa que tampoco sucedería si lo contrario fuera, pues no hay código alguno ni de honor ni de concepto, que obligue á los hombres á pisar su conciencia por pagar favores.

Por lo demás, si supiéramos tener que agradecer algo á los hombres de ese periódico, si no pudieramos devolverlo, constituiria en nosotros un verdadero remordimiento. Nunca los hemos necesitado, jamás los hemos buscado por mas que nuestra pluma, humilde y todo como es, se haya dedicado alguna vez á defender á algunos de ellos, como con trabajos de algunos de ellos se han visto llenas nuestras columnas.

Arreglado está el hombre á quien los amigos de ese periódico deba alguna atención, que el sorojo no se ha de apartar de su faz á fuerza de recordárselo. En esto está la diferencia que les distingue de los demás. ¡Favores! Hay algun socio de la antigua Tertulia que, recuerde alguno? Hasta la sociedad aquella murió por lo que todos sabemos y que recordaremos si es preciso.

—Segun noticias de Lloret de Mar, Blanés y otros puntos del lito-

ral, los pescadores están atravesando una crisis nunca vista á causa de la casi absoluta carencia de pesca, lo cual se achaca á los enormes perjuicios que con su arrastre, produce la pesca del bou.

—Sabemos por fidedigno conducto, que la compañía de verso que actualmente trabaja en el Centro Recreativo, está ensayando para poner en escena el próximo domingo el tan renombrado drama en cuatro actos del eminente vate catalán D. Federico Soler, (Pitarra), que lleva por título *Las curas del más*.

—La Reina doña Isabel ha estado á punto de ser victima de una estafa muy atrevida.

Apenas había salido de Paris, cuando una señora inglesa, y que decia llamarse miss Wepp, se presentó en casa del banquero de S. M., calle de Londres, para hacer efectivas unas letras por valor de trescientos mil francos.

La firma de la reina estaba perfectamente imitada, y todo, hasta los menores detalles, daba á las letras caracteres de perfecta autenticidad. Sin embargo, como la suma era considerable, el cajero sospechó algo, y por telégrafo pidió instrucciones á su principal, que tambien estaba fuera de Paris.

Sabiendo el banquero de la reina Isabel que esta no había suscrito letra ninguna, dió aviso á la policía, con lo cual miss Wepp, fué detenida en el momento de ir á cobrar los trescientos mil francos.

—Segun *El Palafrugellense*, en la plaza de Llanfranch se ha descubierto un sepulcro con su esqueleto. Hé aqui como lo describe el colega.

«Vimos, dice, en un desmonte que se estaba practicando al extremo de la barriada central conocido con el nombre de *Sta. Rosa*, una cubierta angular formada con tejas romanas bastante bien conservadas; y por el extremo que mira al mar un cráneo humano que algunos curiosos habían deteriorado algun tanto. Los dueños del solar en yermo, lindante con la riera de *'n Xecó* y con la playa, para satisfacer los deseos de los curiosos allí reunidos y en obsequio á la peticion que tuvimos el gusto de hacerle, mandó continuar el desmonte y efectivamente apareció entero y petrificado un esqueleto que, según dictamen facultativo, pertenecía á una muger de 16 á 20 años. Estaba colocado dentro un nicho ó sepultura empotrado en una de las murallas en ruinas que todavia existen como vestigios y testimonio de la antigua Cipsele. La posición del esqueleto era horizontal, en direccion NO á SE, con los brazos cruzados en la forma que actualmente se acostumbra enterrar los muertos. Ni una moneda, ni una inscripcion, ni una medalla se ha encontrado en aquella sepultura de forma triangular formada con tejas romanas, que pudiera orientarnos de una manera precisa respecto á época y procedencia. No obstante, todo hace presumir que se remonta y data del siglo 3.º ó 4.º de esta era, ya que no dudamos que despues del abandono de los griegos pasó á ser ciudad romana la antigua Cipsele citada por Avieno.

—Se ha inventado, en Francia, una máquina titulada por su autor *Faudroyante*, con el objeto de destruir la filoxera. Su accion consiste en inyectar en el terreno surtidores de vapor de agua á muy elevada temperatura, y á una profundidad de 10 á 45 centímetros.

—Segun un colega, los pescadores de la costa de Palamós y Palafrugell están de enhorabuena, toda vez que la sardina y anchoa que han pescado durante la semana anterior, asciende á mas de diez mil duros.

Extraño es esto, pues público y notorio es el hecho de haber desaparecido la pesca de nuestras costas; ahí estan Rosas, Blanés, Lloret y otros puertos en donde los pescadores están pasando grande escasez debido, segun algunos inteligentes, al abuso y perjuicios de la pesca llamada del bou.

—Se encuentra tomando baños en Vichi, nuestro distinguido amigo D. Pedro Antonio Torres, Director general de Beneficencia.

—El venticuatro del pasado agosto, no circularon por la carretera de Ripollá Puigcerdá los carnages ni el correo, como decíamos anteayer; este llegó en la madrugada del venticinco en una caballería.

—Ocupándose de las llúvias últimas, *La Voz del Pirineo* dice que la presencia de nieve que ha caido en algunas de las montañas que circuyen esta comarca, hace que se respire un aire mas bien frio que agradable. «En su consecuencia, dice el colega, los Sres. forasteros van á dejarnos pronto privados de gozar de su grata compañía, pues, que le tienen mucho miedo al frio y se asustan á la mas leve intentona.»

—La poblacion de La Escala celebrará su fiesta mayor los dias 2, 3 y 4 del actual. Segun noticias, además de las funciones religiosas, tendrán lugar bailes públicos sin contar las características *sardanas*, conciertos en que tomarán parte las acreditadas músicas de Castelló de Ampurias y Figueras y Coro de Sans, tiro de gallina, cacañas y demás diversiones propias del caso.

—Por el gobierno de provincia se ha mandado la busca y captura del súbdito alemán Carlos Duhlmeyer, recaudador de contribuciones de Verden (Hannover) que el treinta y uno de Marzo último se fugó llevándose la suma de mas de setenta mil marcos. Este personaje es de unos cuarenta y seis años de edad, solo habla el alemán y es muy aficionado al juego. Con este último dato no hay que decir el porque ha puesto su estampa á tanto marco.

—Noticias que recibimos de Vilamalla, nos participan que el último sábado tuvo lugar un incendio en la poblacion de Alfar. El fuego, que comenzó en una finca cercana al pueblo, se propagó á los pajares de otras dos consumiéndose mas de mil cuarenta arrobas de paja, sin que tenga que lamentarse desgracia alguna personal.

Se nos figura que la repetición de estos siniestros debe llamar con interés la atención de nuestras dignas autoridades.

—Por el Ministerio de la Gobernación se ha ordenado al Director del Puerto de Barcelona que para los efectos de la Real orden de 28 de Julio de 1880, hasta que presenten el rol los buques mercantes que no conduzcan pasajeros, no debiendo imponerseles multa á los que hayan llegado ó lleguen en estas circunstancias.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arábica.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gástricas, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, colicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliente de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, de, duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréb ac

Lord, Stuart de Deres, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etc.

Cura núm. 69.924.—Soissons (Aisne), el 10 de Enero 1868. En la aldea en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, segun al parecer de todos los facultativos, de un cancer del estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, tardos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la dea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no pade mas casi mas.—De Châtelles, condesa de Gours gees.

Cura núm. 69.918.—Señor Boillet, presbítero, de 35 años de nacimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270.—Señor Roberto, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.

Núm. 46.210.—El Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritación del estómago que la habían hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, desde 8 años.—Núm. 46.248.—El coronel Watsones de la gata, neuralgia y estreñimientos obstinados.—Núm. 48.44.—El Doctor-médico Shorland, de hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49.822.—Sr. Baldwin, del atolamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin rritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 4 libras, 66 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

De pósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry & Compaña (Limited), 77, Regent Street, W. Londres, y 8, Irue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad, Narciso Pezes.

BOLSA DE BARCELONA.

Colizacion del 31 de Agosto de 1882 segun nota del Banco de Gerona.

EFFECTOS PUBLICOS.

3 p. 0/0 interior 28'13.
—Subvenciones Ferro-carriles 00'00.
—Billetes Tesoro Cuba 100'50

ACCIONES.

Catalana General de Crédito 70'00.
Crédito Mercantil (viejos) 81'75. Id. id. (nuevos) 00'00.—Banco Hispano Colonial 100'70.—Id. de Cataluña (viejas) 41'50.—Id. id. (nuevas) 00'00.—Id. de Préstamos y Descuentos 45'75.—F.—Carril de Francia 132'76.—Id. de Orense á Vigo 46'50.—Id. del Norte 129'25.—Id. de Alicante 108'75.

Provincias.

Dicen los periódicos de Zaragoza que los padres celestinos de San Benito establecidos en aquella capital y que se dedican á la fundacion de colonias agrícolas, han adquirido una gran finca en el pueblo de Juslibal, teniendo el propósito de fundar una granja, donde trabajadores lombardo-venetos instruirán en las prácticas de la agricultura á los zaragozanos.

—Dice el *Bett-Bat* de Bilbao, que un oficial de la fábrica de licores del conocido industrial D. Pedro Gomez, fué barbaramente degollado por algunos malhechores que le despojaron de los modestos ahorros que consigo tenia, en el camino que conduce de la referida poblacion á Aretia.

—El martes entró en el Ferrol un vapor inglés conduciendo varios naufragos procedentes de la barca de la matricula de Santander, *Doña Flora Pombo*, que se dirigia á la Habana con cargamento de harina y que fué echada á pique frente al Cabo de Finisterre por el referido vapor á la una de la madrugada.

—En Villanneva de Castellon ocurrieron el domingo último casos

de envenenamiento por medio de la leche de cabra suministrada a varios vecinos. Uno de ellos al poco rato de haberla bebido se sintió acometido por fuertes dolores, y llamado el facultativo con la urgencia que el caso requería, declaró este que se trataba de un envenenamiento, poniendo en su consecuencia lo ocurrido en conocimiento del juzgado del partido de Játiva.

Otros vecinos que también habían bebido leche experimentar igualmente algunos síntomas de envenenamiento; pero afortunadamente estos no tuvieron consecuencias desagradables, pues a las pocas horas están ya buenos.

Gacetilla Religiosa.

Santo de hoy.

Stos. Gil abad y Lupo ob.

Santo de mañana.

Stos. Antolin mr. y Esteban rey y cfr.

Cuarenta Horas.

Hasta el día 1.º de Setiembre en la Iglesia del Hospital.

Telegramas

Madrid 30.—Es probable que el día 1.º de Setiembre comience la expedición por trenes mixtos.

Una comisión de capitalistas ha expuesto al señor Camacho que modifique el derecho de timbre que rige para las cartas de comercio. Esta noche se tratará dicha cuestión en el Consejo que debe celebrarse.

Un telegrama de Tánger participa que el Sultán insiste en que el Gobierno español renuncie a su derecho sobre la pesquería de Santa Cruz de Mar pequeña, en cambio de la cesión de terrenos en las inmediaciones de Ceuta.

Imp. de «La Lucha»

Plaza de Bell Lloch núm. 4.

Anuncios.

Aprendiz.—Se necesita uno en la cristalería de D. Joaquin Vidal.

COLEGIO GALAVOTTI

DE PRIMERA CLASE

DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA Y PERITAJE MERCANTIL

Calle de Gigantes núm. 4 pisos 2.º y 3.º—BARCELONA.

Dirigido por el abogado y Bachiller en Filosofía y Letras D. Francisco de P. Gatell.

Se admiten además de los alumnos internos y externos de 1.º y 2.º enseñanza, estudiantes de Facultad y de carreras especiales en clase de pupilo, pagando una mensualidad de 80 pesetas ó 95 con el lavado, planchado y recomposición de ropa. A estos pupilos se les vigila y trata conforme a las instrucciones recibidas de sus padres, se les hace estudiar cada día por la noche, y trimestralmente se dá parte de su aplicación y comportamiento en sus clases. Si se solicita, se les proporcionan también en el mismo Colegio y á precios convencionales conferencias de sus asignaturas por personas competentes, pues para esto y lo demás el Director está en relación con todos los claustros docentes de esta Capital.

CURACION RADICAL DE LAS HERNIAS.

Por un procedimiento nuevo descubierto por Mr. F. De-claux de Rivesaltes (Pirineos Orientales) Mecánico Herniario especialista. La ciencia médica y otras autoridades competentes han reconocido la superioridad de este nuevo procedimiento.

RECIBE TODOS LOS MESES EN

Barcelona los días 1 y 2 fonda de España	Tarrasa el 10 id. de los Comerciantes.
Mataró el . . . 3 id. y restauran.	Sabadell el . . . 11 id. del Comercio.
Tarragona el . . . 4 id. de Paris.	Zich el . . . 13 id. de Michel.
Reus el . . . 5 y 6 id. de Londres.	Gerona el . . . 14 id. de Italianos.
Lerida el . . . 7 id. de S. Luis.	Figueras el . . . 15 id. del Comercio.
Manresa el . . . 9 id. de Santo Domingo.	

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aún á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y úlceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de coxipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

Vapores-correos de la compañía trasatlántica

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACÍFICO

Salidas de Barcelona los días 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30; de Santander el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en ASPALMAS (Gran Canaria) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios auxiliares de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á 1 duro 50 para Puerto-Rico, y 60 duros para Habana.

El día 4 de Setiembre saldrá de Barcelona

EL VAPOR ALFONSO XII

Para Cádiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOCA**

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR. Se emplean solo 26 días—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros

Para **Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Agosto

EL VAPOR POITOU de 5,000 toneladas.

NOTA:—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahía, para cuyo punto admite carga y pasajeros.

Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boca

IMPRENTA DE "LA LUCHA"

Plaza de Bell lloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se reciben suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figuras iluminadas, las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo: á la aguja, crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.